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BB0101热点

B 叠

近日，深圳市委书记乘坐比亚迪纯
电动车参加该市两会的消息，引起各方
关注。随后召开的广东省两会，也指定
广汽传祺作为唯一接待用车。

据了解，在广东的党政公务活动
中，越来越多使用自主品牌汽车成为一
股“新风”。

广汽乘用车总经理吴松受访时曾表
示，在省委领导的带动下，“传祺”在广东
市场上销售量增长很快。

据悉，目前已有包括上海市和广东省
的地方政府领导乘坐自主品牌公务车。

业内人士称，在中央领导提出改进工
作作风、密切联系群众的八项规定后，领
导干部选择国产自主品牌汽车作为公车
将成趋势。此外，还有可能出台更加严
格的约束性措施，要求领导人率先乘坐
国产自主品牌汽车。

十八大之后，中央高层明确要求对
公车使用乃至主要领导的公车使用要严
格按规章办事。此后，多个省、市、区召
开党委常委会出台执行“八项规定”的细
则，要求领导换乘国产自主品牌汽车。

甘肃、宁夏、新疆、湖南、安徽等
省级党委常委会通过关于改进工

作作风的相关规定，要求“在不
造成浪费的前提下逐步换

乘自主品牌汽车”。
海口、杭州等地

市相继出台细则，
要求市委、市政府
领导逐步换乘自
主品牌汽车。

公车采购市
场要刮

公车采购市
场要刮国产国产风风？？

多省市出台“改作风”规定，要求领导逐步换乘国产自主品牌汽车

“大家只要看看美、日、德、韩等
国的公务用车就明白了。”中国汽车
工业协会常务副会长董扬是《目录》
专家组组长，对社会普遍关注的国
产自主品牌占据《目录》全部榜单，
他在博客中回应称，《目录》的确定
原则符合国际惯例。

董扬称，做强国产品牌需要社会
各界的支持，特别是政府官员用车。

董扬认为，真正对市场导向起大

作用的是省部级领导用车。他希望
省部级领导都能坐自主品牌汽车。

其实，过去两三年，政府在对自
主品牌的公务车采购量逐年增加，
不过相比自主品牌在车型的丰富和
品质方面的进步而言，步伐还是慢
了很多。

政府今后全部采购自主品牌汽
车或成趋势，但不能操之过急，一般
会在车辆更新淘汰时再换购自主品

牌汽车，否则，在用车辆直接淘汰会
造成资源浪费。

事实上，公务车，特别是高级官
员用车所选品牌，对于提升企业品
牌形象和影响力很重要。比如靠公
车起家的奥迪能在中国豪华车市场
长期领先，与其开始就大量被作为
领导干部用车密不可分。2011年，
奥迪A6L车型的公车采购数量占
其销售比例的20%左右。

新中国成立初期，公务车采购大
多是自主品牌，但当时可选择的车型
很有限，比如一汽红旗、上海轿车
等，但当时国产轿车的质量问题较多。

改革开放后，中国提出以市场

换技术，汽车市场逐步开放的原
则。由一汽生产的奥迪、皇冠和捷
达 ，上汽生产的桑塔纳等合资车型
应运而生，并开始在公务车市场占
据越来越大的份额。

之后，随着合资车型的增多，公务
车采购合资车型的比重也越来越大。

2009年出台的国务院《汽车产
业调整振兴规划》明确提出：要鼓励
自主品牌汽车的发展。

该规划提出，2009年开始，公务
用车自主品牌不得低于50%，自主新
能源汽车，政府部门更要优先采购，

但这项规定在地方执行得不理想。
2010年12月27日，宁夏财政

厅公车采购中标71辆，采购车型多
为奥迪A6，自主品牌轿车仅有1辆。

对于自主品牌车企在公务车市
场优势甚微的原因，业内人士分析，
大多因品牌口碑与质量。

长城汽车副总裁商玉贵表示，
政府采购公车往往喜欢搞“形象工
程”，所以对于一些昂贵的外资或合资
品牌“情有独钟”，而对自主品牌的车
辆大多“不值一看”。他认为，最大的
门槛在于政府官员的采购观念。

官员应带头选国产车

鼓励公车使用自主品牌从
2011年开始尝试。

汽车评论人士余建良表示，“高
级领导干部带头乘坐自主品牌汽
车”的中央指示精神在2011年11月
传出，“红旗轿车将成为我国省部级
领导的座驾”一度被传得路人皆知。

2012年2月24日，《2012年度
党政机关公务用车选用车型目录（征
求意见稿）》（以下简称《目录》）出
台。入选《目录》的412款车型均为

自主品牌汽车，不过，《目录》自征求
意见稿公示后至今未生成正式文件。

中国汽车流通协会副秘书长罗
磊表示，《目录》公示后，至今仍处于
会签阶段。无疑，公车采购自主品
牌汽车遇到了多方阻力。

业内人士称，来自跨国车企和
欧美政府的外在压力，或是一重要
原因。

据报道，《目录》公布后，欧盟商
会秘书长丁凯表示，欧洲商会将同

会员一起评估中国公车改革带来的
影响，并有可能敦促欧洲国家政府
采取反制措施。

事实上，公车采购自主品牌汽
车，并不受到WTO等国际贸易条
约的限制。

业内人士分析，《目录》发布至
今，有很多自主车型，但由于《目录》
只是一个指导性文件而非强制规
定，在实施中遇多重阻力而不得不
往后延。

“奥迪官车”盛行

□据《新京报》2月4日A24版

汽车行业一直呼吁的“省部级领导带头乘坐自主品牌汽车”，近一
个月已有实质性进展。

中央政治局出台改进工作作风八项规定后，各省相继出台执行规
定和实施细则。其中，宁夏、湖南、甘肃、新疆等多个省级党委政府出
台文件规定：领导人换乘公务用车，需选择国产自主品牌汽车。

从省部级领导开始逐级换乘国产自主品牌汽车，
业内人士认为，这无疑是扶持国产自主
品牌汽车的有力措施之一。

据了解，上海、广州等地已开始
行动。

自主品牌《目录》遇阻

“新风”吹热国产车1
2 入选《2012年度党政机关公务用车选用车型目录（征求意见稿）》的

412款车型均为自主品牌汽车，不过，《目录》至今未生成正式文件

政府采购公车，喜欢搞“形象工程”，对于一些昂贵的外资或合资
品牌“情有独钟”，而对自主品牌的车辆大多“不值一看”3

4 董扬认为，真正对市场导向起大作用的还是省部级领导用车。他
希望省部级领导都能坐自主品牌汽车
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业内人士称，中央领导提出
改作风的八项规定后，领导干部
选国产车作为公车将成趋势


